

## PROLOGO.

No pretendo pasar por autor, ni escribo para los profesores; sino para mis discípulos. Por una imperiosa necesidad, viendo que no era posible adquirir los libros necesarios para enseñar la Anatomia general, me decidí á redactar este pequeño tratado, únicamente porque mis discípulos no perdieran el año. He tomado los materiales de los autores que he podido haber á las manos: no hago mencion de ellos á cada paso por no multiplicar las citas y hacer molesta la lectura de este cuaderno; y lo haré solamente cuando cite testualmente algun pasaje. Nada de cuanto hay en esta obrilla es mio, todo lo he sacado de lo que he leído y muchas cosas acaso ya ni sé en donde las he visto. . Creo que esta confesion basta para no incurrir en la nota de plagiario.

La redaccion tan solamente es mia, y aunque algunos tal vez dirán que es mala, esto no me inquieta, porque es cosa que ya tenia yo bien sabida. Ademas, que no escribo con el objeto de lucir, ni creo que este opúsculo salga del pequenísimó círculo de los estudiantes de anatomia del colegio civil de esta ciudad.

PROLOGO

El origen de la anatomía, como de las otras ciencias, se pierde en la tenebrosa noche de los tiempos. Nada puede saberse con certeza de lo que alcanzaron á saber los hombres primitivos pero puede y debe conjeturarse que una de las primeras cosas que debieron llamar su atención fué el modo como estaban compuestos los cuerpos vivientes, y principalmente el suyo mismo porque es tan natural este deseo de conocerse á sí mismo, como el instinto de que procede, que es la curiosidad, tan ardiente en el hombre que como dice Alibert: „Se espone aun á la misma muerte por satisfacerla.” Por otra parte, la facultad de conocerse es tan inherente al hombre, único ser que la posee sobre la tierra, que de ella se valió el inmortal Cárlos Lineo para caracterizarlo, asignándole por carácter diferencial respecto de los animales, el *nosce se ipsum* de los antiguos Griegos.

Los animales que les servian de alimento, los que ofrecian en sacrificio á la Divinidad y las heridas que pudieron haber sufrido, dieron sin duda



## NOTICIA HISTORICA DE LA ANATOMIA.

El origen de la anatomía, como de las otras ciencias, se pierde en la tenebrosa noche de los tiempos. Nada puede saberse con certeza de lo que alcanzaron á saber los hombres primitivos pero puede y debe conjeturarse que una de las primeras cosas que debieron llamar su atención fué el modo como estaban compuestos los cuerpos vivientes, y principalmente el suyo mismo porque es tan natural este deseo de conocerse á sí mismo, como el instinto de que procede, que es la curiosidad, tan ardiente en el hombre que como dice Alibert: „Se espone aun á la misma muerte por satisfacerla.” Por otra parte, la facultad de conocerse es tan inherente al hombre, único ser que la posee sobre la tierra, que de ella se valió el inmortal Cárlos Lineo para caracterizarlo, asignándole por carácter diferencial respecto de los animales, el *nosce se ipsum* de los antiguos Griegos.

Los animales que les servian de alimento, los que ofrecian en sacrificio á la Divinidad y las heridas que pudieron haber sufrido, dieron sin duda